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Carissimi concittadini,                              
come si suol dire: “… è come se il tempo fosse volato”. 

Nel turbine degli impegni e del lavoro, nella costante ricerca delle rispo-
ste alle necessità dei cittadini e alle problematiche che di volta in volta si 
manifestavano, è terminato anche questo mandato, che è stato partico-
larmente gravato dal periodo della pandemia. 

Tuttavia, l’azione amministrativa ha continuato tenacemente il suo cor-
so ed è doveroso trarre il bilancio di questi anni, avendo come riferimen-
to gli obiettivi del programma che ha costituito il patto con Voi elettori.
Nelle pagine seguenti cercherò di sintetizzare i risultati dell’Amministra-
zione che ho avuto l’onore di guidare e che abbracciano anche le pro-
gettualità già iniziate nel precedente mandato.              

Anzitutto, alcuni dati demografici.

Nel corso dei 5 anni trascorsi la popolazione residente a Monticelli Brusati si è mantenuta pressoché invariata, 
con un trend in lieve incremento che è oggi di 37 cittadini in più rispetto al 2019.

La distribuzione tra i due sessi vede un lieve vantaggio per i maschi che superano di 53 unità le femmine.

DISTRIBUZIONE PER FASCE D’ETÀ

DISTRIBUZIONE MASCHI E FEMMINE:

31/12//2019 31/12/2020 31/12/2021 31/12/2022 31/12/2023 25/03/2024

4572 4577 4581 4610 4599 4609

49%51%
2331 MASCHI

2278 FEMMINE
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anni

da 85 anni
in poi

maschi 311 349 386 432 508 307 37

femmine 282 329 392 409 498 302 67

totale 593 678 778 841 1006 609 104
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Nel nostro Monticelli sono presenti 1919 nuclei famigliari; guardando più dettagliatamente, la distribuzione dei 
bambini che frequentano le nostre scuole, i bimbi dagli 0 a 5 anni sono 195, gli alunni dai 6 ai 10 anni sono 184 e 
quelli dagli 11 ai 13 sono 150. 
Se raggruppiamo i cittadini in 4 fasce d’età, possiamo affermare che nel nostro paese è significativa la presenza di 
giovani e prevale la fascia di persone cosiddette “attive”. 

859 cittadini sono nella fascia d’età tra gli 0 e i 19 anni
970 sono i ragazzi e le persone tra i 20 e 40 anni
1855 sono gli adulti compresi tra i 41 e 65 anni

925 sono i cittadini over 65

I cittadini di origine straniera sono 163, di cui 63 maschi e 100 femmine, pari al 3,5% dei residenti.

PASSANDO ALL’ATTIVITÀ AMMINISTRATIVA, ESSA HA PRODOTTO I SEGUENTI PROCEDIMENTI

Sono numeri che possono forse apparire freddi, ma che restituiscono bene – a livello quantitativo – gli sforzi com-
piuti.

L’aliquota addizionale Irpef si è mantenuta al 6 per mille, con fascia di esenzione a e 13.000 per tutto il mandato.

La gestione della spesa è stata progressivamente razionalizzata attraverso il monitoraggio del Patto di Stabilità 
prima e del Pareggio di Bilancio in seguito alla riforma Costituzionale. Tutto il processo di formazione del sistema 
di bilancio è stato aderente ai principi contabili, così come la correttezza nella tenuta delle scritture contabili, la 
gestione della cassa e degli impegni di spesa costantemente controllati dal Responsabile del Servizio finanziario e 
monitorati dal Revisore dei Conti. Nel corso del quinquennio, il Comune ha sempre rispettato i vincoli di finanza 
pubblica. Pertanto, non è stato soggetto ad alcuna sanzione, nè è stato oggetto di deliberazioni, pareri, relazioni e 
sentenze in relazione a rilievi per gravi irregolarità contabili.

Provvedimenti anno 2019
dal 06/06 anno 2020 anno 2021 anno 2022 anno 2023 anno 2024

fino al 15/03

Decreti 6 10 2 1 3 1

Delibere del 
Consiglio Comunale 30 43 35 31 36 4

Delibere della 
Giunta Comunale 75 132 141 133 122 23

Determine totali 295 403 443 436 410 82

Determine 
dell’area Affari Generali 104 150 135 159 119 35

Determine 
dell’area Finanziaria 58 68 81 84 74 18

Determine dell’area Tecnica 133 185 227 193 217 29

Aliquote IMU 2023

Unità immobiliare adibita ad abitazione principale e relative pertinenze 
(Categorie catastali A/1, A/8 e A/9)

6 per mille e 200,00 
di detrazione

Aree edificabili 9,6 per mille

Immobili del gruppo “D” (soggetti al provento statale dello 0,76%) 9,6 per mille

Per gli altri immobili 9,6 per mille

Fabbricati rurali ad uso strumentale 1,00 per mille

Aliquote TASI 2023

Unità immobiliare adibita ad abitazione principale e relative pertinenze da cat. A/2 a A/7 Assorbita dall’IMU

Unità immobiliare adibita ad abitazione principale e relative pertinenze cat A/1, A/8 e A/9 Assorbita dall’IMU

Immobili locati Assorbita dall’IMU

Immobili in comodato a parenti di I° grado Assorbita dall’IMU

Immobili inagibili/storici Assorbita dall’IMU

Fabbricati rurali ad uso strumentale Assorbita dall’IMU

Fabbricati merce Assorbita dall’IMU



Politiche Sociali, famigliari, giovanili, istruzione, cultura
 
Partendo dalla convinzione che la garanzia dei servizi alla persona è una delle più concrete espressioni di sviluppo 
sociale, l’azione è sempre stata orientata in questa direzione, con il sostegno deciso al patrimonio di solidarietà che 
caratterizza la nostra comunità. La pianificazione delle politiche sociali avviene a livello sovracomunale: noi 
apparteniamo all’ambito territoriale n. 5 “Sebino”, il cui capofila è il Comune di Iseo, presso il quale ha sede l’ufficio 
di piano nel quale è avvenuta la programmazione dei servizi sociali attuati mentre altri, tra cui il Segretariato So-
ciale di Base, sono stati assicurati mediante una gestione associata con la Comunità Montana del Sebino Bresciano. 

Entrando nel merito di alcuni servizi, sono state erogate 2697 ore di assistenza domiciliare anziani, di cui 100 nel 
2024, mentre le ore di assistenza domiciliare minori sono state 2169, di cui 374 nel corso del corrente anno. Hanno 
usufruito del telesoccorso mediamente 2 persone; 13 sono i cittadini che utilizzano il servizio di pasti a domicilio. 
Due persone frequentano il CDD, due il CSE e due il SFA.

Tra le tante attività a sostegno dei cittadini, va certamente menzionata l’emissione di molteplici Bandi anticrisi con 
finalità di sostegno per emergenza COVID.

•• Bando rimborso TARI per un totale di e 9.806
• • Bando Agevolazione TARI aziende, per un totale, suddiviso in 3 anni, di e106.376,68
• • Bando rimborso utenze: con un finanziamento di e 35.279,11
•• Buoni Spesa: finanziati per e 104.181,82
• • Bando contributi attività artigianali e commercio per e 61.500.

Rispetto alle politiche giovanili, va menzionato il progetto “Monticelli PRO”, a cui partecipano attivamente tutte 
le agenzie educative del territorio con iniziative che continuano anche nel periodo estivo rivolte ai nostri giovani 
e adolescenti.
Altro intervento di particolare pregio è il “Progetto Legami”, che vede protagonisti giovani e adulti diversamente 
abili e/o vulnerabili con il grande supporto della LAV – associazione particolarmente attiva in ambito sociale e pre-
ziosissima per i molti servizi offerti alle persone con maggiori difficoltà – che si svolge prevalentemente al Dosso 
Badino. Tra le tante iniziative si menzionano due progetti: il lavoratorio di cucina del martedì mattina alla Baroncina, 
con il coinvolgimento degli ospiti e le giornate dedicate alla raccolta delle olive per la produzione dell’olio, con il 
prezioso supporto dei nostri Alpini e della Protezione Civile.

Un progetto che stava particolarmente a cuore alla nostra Amministrazione era la costituzione del “Consiglio Co-
munale dei Ragazzi”: un’iniziativa che è stata realizzata in collaborazione con l’Istituto Comprensivo e ha dato 
i suoi preziosi frutti. I nostri ragazzi si sono appassionati alla “cosa pubblica”, proponendo dei bellissimi progetti, 
alcuni dei quali sono stati realizzati.

Grande attenzione è stata data alla scuola e all’istruzione. Gli istituti scolastici del nostro paese, mantenendo fede 
alla loro peculiarità di scuole inclusive, hanno collaborato e messo in atto strategie affinché nessun alunno rimanes-
se mai isolato, neppure durante i difficili mesi della pandemia. L’impegno e la collaborazione tra l’Amministrazione 
Comunale e l’Istituto Comprensivo sono sempre stati massimi, permettendoci di incrementare progetti e servizi 
volti all’innalzamento dell’offerta formativa e a garantire il sostegno ai genitori che lavorano, mediante l’attivazione 
di molti servizi.
Nel corso di questi anni sono stati istituiti numerosi bandi per contributi alle famiglie per l’acquisto di libri, di 
materiale scolastico e spese di trasporto per gli studenti di ogni ordine di scuola.
Lo sforzo dell’Amministrazione è proseguito anche nell’assicurare, tra gli altri, gli assistenti ad personam sulla 
scorta di tutte le richieste pervenute fin dalla scuola materna. Per rispondere a un bisogno sempre più emergente 
per le famiglie, si è inoltre aderito ai “nidi gratis” di Regione Lombardia.
Dall’anno scolastico 2019/20 è stato attivato il servizio di sorveglianza sullo Scuolabus con personale della 

Cooperativa Sociale che gestisce il servizio di assistenza ad personam per circa 15 ore settimanali. Sempre con 
personale della stessa cooperativa, dall’anno scolastico 2022/23 è attivo il servizio di pre scuola per un totale di 4 
ore settimanali. 

DI SEGUITO IL DETTAGLIO DEI SERVIZI ATTIVATI E LE RISORSE ECONOMICHE CHE IL COMUNE HA 
DESTINATO PER TALE FINE

ASSISTENTI AD PERSONAM, SORVEGLIANZA SULLO SCUOLABUS E PRE SCUOLA

Oltre a quanto sopra, sempre nell’intento di supportare le famiglie, l’Amministrazione ha voluto estendere il contri-
buto per l’acquisto dei libri scolastici anche per la scuola media, impiegando le seguenti risorse.

Per gli studenti particolarmente meritevoli, quale riconoscimento per il loro impegno, plauso per i risultati ottenuti 
e incentivo a mantenere il livello raggiuto, l’Amministrazione ha voluto assegnare delle “borse di studio”. Siamo 
particolarmente fieri dei nostri ragazzi e ragazze, che sapranno certamente fare tesoro delle loro capacità affron-
tando la vita con l’apertura mentale e gli strumenti che i saperi e la cultura offrono. La soddisfazione si associa a 
quella dei loro genitori, che ringrazio per il supporto che danno ai propri figli e gli sforzi profusi per consentire loro 
di avere le migliori opportunità. Allo stesso modo, il ringraziamento va agli insegnanti che – con la loro compe-
tenza e dedizione quotidiani – assicurano un’ottima “scuola” per i nostri giovani. 

SERVIZI SCOLASTICI Mensa Scuolabus Pre scuola Post scuola

Anno scolastico n° iscritti n° iscritti n° iscritti n° iscritti

2019/2020 128 166 30 -

2020/2021 48 75 - 48

2021/2022 98 78 24 -

2022/2023 115 68 48 -

2023/2024 112 50 45 8

Anno 2019 Anno 2020 Anno 2021 Anno 2022 Anno 2023 Anno 2024    
(gen-feb)

Scuola Materna e 4.217,06 e 15.256,40 e 38.333,09 e 27.837,63 e 23.032,33 0

Scuola Primaria e 50.080,98 e 34.804,59 e 49.698,32 e 63.879,49 e 65.128,72 e 5.982,77

Scuola Secondaria
 di 1° grado e 37.766,35 e 20.953,32 e 29.956,99 e 18.029,99 e 19.907,98 e 4.147,50

Scuola secondaria 
di 2° grado e 10.763,93 e 8.890,15 e 19.927,44 e 21.485,77 e 26.352,21 e 3.400,95

Servizio di Sorveglianza 
Scuolabus e 9.774,84 e 5.932,03 e 8.242,04 e 14.059,66 e 15.044,43 e 3.260,98

Servizio Pre scuola 0 0 0 e 2.300,00 e 5.459,00 e 1.118,16

Anno scolastico numero richieste importo complessivo

2019/2020 110 e 12.307,30

2020/2021 98 e 11.451,51

2021/2022 (bando covid) - -

2022/2023 73 e 8.178,71

2023/2024 77 e 7.977,64



BORSE DI STUDIO

Non da ultimo per importanza, si è operato su tutti gli edifici scolastici con interventi sia di manutenzione or-
dinaria che straordinaria, con l’obiettivo d’innalzare il livello di sicurezza, migliorare il decoro, l’adeguamento 
degli spazi alle nuove esigenze e rendere gli edifici più performanti dal punto di vista energetico. Entrando più nel 
dettaglio, sono da menzionare:
•• la realizzazione della nuova ala della scuola elementare con ulteriori aule e la sala mensa; la messa 
 in sicurezza antisismica, il rinnovo di tutti gli infissi, la riqualificazione interna cosi come dello spazio esterno. 
•• Presso la struttura della scuola media la sostituzione di tutti gli infissi, la rimodulazione degli spazi e 
 il rinnovamento gli interni.

Altre opere sono state eseguite alla scuola materna, sia negli spazi interni sia in quelli esterni, per adeguarli alle 
mutate esigenze del presente.

In tema di cultura le spinte sono state molteplici e varie. L’anno di Brescia Bergamo capitale italiana della cultura 
2023, appena trascorso, ha visto la realizzazione di numerose iniziative anche nella nostra comunità: concerti, 
rappresentazioni teatrali, visite a mostre, adesioni a iniziative di vario genere: Viva Vittoria, Vivi vibrazioni di vita, 
presentazione di libri… 
Facciamo parte dell’associazione Terra di Franciacorta e questo ci ha permesso di attivare nel nostro territorio alcu-
ne delle iniziative promosse dall’associazione, quali “Franciacorta che spettacolo”, il concerto diffuso, “Franciacorta 
aperta” (visite a luoghi di interesse artistico e culturale nei vari paesi della Franciacorta), “Franciacorta in fiore”, “Fran-
ciacorta in bianco”. 

Punto qualificante e strategico del programma è inoltre la ristrutturazione e ampliamento dell’ex asilo, per do-
narlo alla cittadinanza quale “Casa della cultura”. Con grande soddisfazione, si può affermare che tale obiettivo è 
ormai in dirittura d’arrivo: oltre al recupero di un “luogo del cuore” legato all’infanzia di tanti monticellesi, questo 
nuovo spazio sarà polifunzionale, permettendo un sostanziale miglioramento dell’offerta agli utenti, con ambien-
ti adeguati e attrezzati per ogni esigenza.  L’Amministrazione ha avuto modo di verificare l’affluenza alla nostra bi-
blioteca: parliamo di adulti, ragazzi e bambini che accedono con regolarità. Ma anche di studenti che manifestano 
l’esigenza di spazi da condividere con coetanei per lo studio e attività di gruppo. Nella Casa della Cultura troveran-
no un’aula studio adeguatamente attrezzata dal punto di vista tecnologico, una sala lettura e una biblioteca in co-
stante aggiornamento. Ci sarà poi un’ampia sala civica che potrà ospitare eventi e iniziative. Tutti potranno trovare 
un luogo che sia fruibile e accogliente per le esigenze di ogni fascia d’età. Sarà anche la casa della musica, nella 
quale troverà sede la Banda, di cui tanto andiamo fieri e che è sempre stata sostenuta e incentivata quale elemento 
di estremo valore e rappresentatività distintiva della nostra comunità.

Anno scolastico numero richieste importo complessivo

 2019/20 22 e 5.000,00

2020/21 18 e 7.000,00

2021/22 25 e 13.000,00

2022/23 25 e 10.200,00

2023/24 30 e 8.000,00

Urbanistica, opere pubbliche, territorio e ambiente, sicurezza
Queste tematiche sono state particolarmente attenzionate dall’Amministrazione anche nel mandato 2019-2024, 
poiché strategiche e rilevanti per il futuro del nostro territorio e la qualità della vita.
Anzitutto va rimarcato quanto indicato nella revisione del PGT, che – come primo obiettivo – aveva la riduzione 
del consumo di nuovo suolo, degli ambiti di espansione residenziale e del tessuto produttivo, con recupero del 
patrimonio edilizio esistente e la valorizzazione dei centri storici. Nel rispetto delle prerogative e dei diritti acquisiti 
di ciascuno, l’Amministrazione da me guidata ha mantenuto l’impegno ed è la prima a non aver espanso le aree 
edificabili e artigianali: rispetto alle precedenti previsioni, nel complesso il consumo del suolo si è ridotto del 
42% e il volume del 36%. Le cosiddette “vocazione a SUAP”, che significa aree identificate come idonee per la 
costruzione di nuovi capannoni, sono state cancellate. Sicuramente vedrete la realizzazione di nuove unità abita-
tive, così come di insediamenti artigianali, ma ciò in virtù di quanto già acquisito o consolidato e non come frutto 
di scelte di questa Amministrazione. Con la variante sono infatti state poste le condizioni per preservare il nostro 
territorio, rendendolo più verde e sostenibile. Non va inoltre dimenticato che l’Amministrazione ha risolto anche 
l’annoso problema del “Comparto 4 vie”, che ora costituisce una delle zone di maggiore pregio del nostro bel-
lissimo paese. 
Anche sul versante dell’efficientamento energetico e delle energie rinnovabili, sono state poste in essere molteplici 
azioni. Il 14 marzo 2024 è stata costituita la Comunità Energetica Rinnovabile (CER) del Comune di Monticelli 
Brusati, alla quale potranno partecipare cittadini, enti locali, aziende, attività commerciali, con il fine di condividere 
l’energia rinnovabile prodotta sul nostro territorio. Si tratta di un’opportunità fondamentale per produrre energia 
“pulita” e risparmiare sulla bolletta energetica.
Sugli immobili comunali si è quindi provveduto alla sostituzione di tutti i serramenti del palazzo municipale e delle 
scuole per oltre 320.000 euro, di cui 200.000 come contributo a fondo perduto; sempre sull’edificio del municipio 
è stato installato un impianto fotovoltaico con accumulo, con una spesa di e 157.000 che lo rende sostanzial-
mente indipendente; sono stati inoltre sostituiti corpi illuminanti su diversi edifici pubblici con lampade a led per 
e 220.000, di cui e 192.000 quale contributo a fondo perduto.

Tra le varie opere pubbliche realizzate vanno evidenziate le seguenti:
•• l’ampliamento e l’adeguamento degli edifici scolastici e della
 scuola materna, degli spogliatoi e dei servizi igienici della 
 palestra della scuola media; 
•• l’adeguamento del palazzo municipale con la ristrutturazione 
 della sala consigliare, la realizzazione della rimessa sotto il municipio
  (conseguente a lavori di sistemazione legati a un cedimento 
 strutturale), la tinteggiatura e rinnovamento degli uffici comunali 
 e della sala civica. 
Tali interventi hanno avuto un costo totale di e 626.000 circa, di cui 
e 15.000 euro di contributi a fondo perduto.
L’adeguamento sismico della scuola primaria è stato finanziato per 
e 230.000, di cui e 180.000 di contributo.
In questi ultimi anni, le calamità naturali non hanno risparmiato, a più 
riprese, il nostro territorio e hanno interessato particolarmente il Palaz-
zetto di via Villa, cosi come la copertura della scuola materna. Si è quindi 
dovuti intervenire con il rifacimento delle coperture e del parquet del pa-
lazzetto per un totale di e 305.000 euro, con risarcimenti assicurativi per 
e 220.000.
In tema di sicurezza si è particolarmente posta sotto attenzione la 
rete viaria e sono stati oggetto di intervento di riqualificazione e asfal-
tatura, sulla scorta della pianificazione e delle priorità, circa 50.000 
mq di strade su  un totale di 120.000 mq stimati, con un costo pari a 



e 695.000 euro di cui e 350.000 di contributo. 
L’impianto di video sorveglianza è stato potenziato e costantemente manutenuto e sono già stati preventivati 
e pianificati ulteriori interventi, che consisteranno nell’installazione di nuove telecamere per il monitoraggio del
territorio e di altre per la rilevazione delle targhe nei punti di accesso del paese, fino a completare tutti i varchi. La 
pianificazione è avvenuta in sinergia con i Carabinieri del nostro territorio.
Anche il verde pubblico è stato costantemente curato. Puntuale e attento anche il monitoraggio del nostro terri-
torio che, nonostante le apparenze, è particolarmente fragile e richiede costante attenzione. L’Amministrazione ha 
dato priorità a questo tema intervenendo con una perseverante pulizia degli alvei e la messa in sicurezza dei punti 
più critici. Per tali interventi sono stati investiti e 225.000, di cui e194.000 quale contributo. Tra tutti si segnala 
l’apertura di un primo tratto del torrente Fontana Bruna presso la Zona feste, per un totale di e 154.999. Si dovrà 
ora completare l’intervento, per il quale il Comune ha ricevuto un finanziamento di e 400.000.

Il tema della sicurezza non può che coinvolgere in particolare il gruppo di Protezione Civile Ome Monticelli, sempre 
presente e attivo, con il quale la collaborazione si è particolarmente intensificata e qualificata in questi ultimi anni.
Altro elemento strategico e di pregio del programma elettorale è il Parco delle querce. Questo luogo non è da 
intendersi solo come area verde di particolare bellezza e valore botanico, ma come punto d’incontro e socializzazio-
ne, tale da costituire un elemento fondamentale del sistema centro; con l’imminente termine dei lavori del chiosco, 
potrà dirsi realizzato anche questo obiettivo.
Entrando nel dettagli delle opere, sono stati realizzati i vialetti, l’illuminazione e la video sorveglianza, il parcheggio 
e altri interventi per un importo di e 218.000.  Il chiosco è realizzato con un costo di euro e 272.000, di cui 187.000 
di contributo. La sua gestione sarà affidata mediante apposito bando.
Tra i principali lavori pubblici si è già menzionata la Casa della cultura, la cui realizzazione ha richiesto complessivi 
e1.921.000, di cui e 450.000 di contributo e e 900.000 euro finanziati da Cassa Depositi e Prestiti.
Da ultimo, la realizzazione dei campi da padel, con impianto d’illuminazione anche del campo da tennis, ha richie-
sto una spesa di 150.000, di cui e 85.000 quale contributo.
Come certamente avrete notato, gli interventi relativi alle opere pubbliche sono stati ingenti ed è stato realizzato 
ben più di ciò che era stato preventivato. Non sarà sfuggito anche il fatto che il Comune ha ricevuto molti contri-
buti: ciò non è frutto del caso, ma bensì di una visione di lungo periodo, strategica e programmatoria che ha 
consentito di partecipare ai bandi ed essere nelle condizioni di possedere i requisiti che hanno determinato l’asse-
gnazione dei contributi.

Il ciclo dei rifiuti
La raccolta rifiuti sul territorio è un servizio che risulta particolarmente apprezzato. In effetti, le evidenze indicano 
che i nostri standard di servizio sono superiori alla media. Oltre alla raccolta porta a porta è sempre attiva l’isola 
ecologica che serve sia il nostro Comune sia il Comune di Ome. L’Amministrazione, a fronte di tali constatazioni, 
non ha mai mutato la politica sulla raccolta rifiuti, calmierando gli oneri a carico soprattutto delle famiglie. Da rile-
vare che il fenomeno dell’abbandono sul territorio comunale è estremamente esiguo, concentrandosi sul tratto di 
strada che dalla rotatoria di via Europa va verso Camignone e sul tratto che dalla rotonda delle Fornaci prosegue 
in direzione Villa. Se si può in generale affermare di avere ottenuto risultati soddisfacenti, si deve parimenti avere 
l’obiettivo di migliorarli. Su questo tema è necessario avere ricordo sempre la massima attenzione e il fatto che tutti 
i cittadini sono chiamati a contribuire con diligenza, responsabilità e sensibilità. 

Di seguito i dati sulla raccolta totale e differenziata, nonché sui rifiuti prodotti per ciascun abitante.

Le cifre dell’anno 2023 sono calcolate sui dati della fatturazione di svolgimento del servizio con ipotesi di calcolo 
su base statistica: i risultati ufficiali verranno pubblicati dalla Provincia di Brescia tra dicembre 2024 e gennaio 2025.

Anno Abitanti Totale
tonnellate

RSU 
tonnellate

Raccolta differenziata 
totale Tonnellate %

2019 4572 1851 384 1467 79,20

2020 4580 1904 405 1499 78,73

2021 4581 1876 434 1442 76,89

2022 4610 1782 451 1331 74,70

2023 4599 1973 450 1523 77,00

RIFIUTI PER ABITANTE
 

Attività sportive, tempo libero, turismo e commercio
I temi di questo paragrafo non sono certamente secondari e l’azione amministrativa è stata fedele al proprio pro-
gramma facendo tesoro anche delle opportunità che, di volta in volta, si sono manifestate. Una di queste, già ci-
tata, è stata Bergamo Brescia capitale italiana della cultura 2023, che è stata il volano di tante iniziative e momenti 
indimenticabili. Un esempio è la via delle sorelle, che attraversa il nostro Monticelli. Un bellissimo itinerario che 
connette le due principali città e offre l’opportunità di ammirare lo splendore dei nostri territori.

Apparteniamo alla Franciacorta, un’area che sa fare sistema e integrare le migliori energie. Essa non è solo vino, ma 
anche paesaggio, arte, ambiente, cultura. Come non citare a tal proposito l’abbazia Olivetana di Rodengo Saiano, il 
Monastero di S. Pietro in Lamosa, la riserva naturale delle Torbiere del Sebino, i castelli, le antiche dimore signorili, 
chiese e santuari, i borghi e tanti altri luoghi unici. Siamo inoltre connessi a un bellissimo lago, quello d’Iseo, con 
l’isola lacustre più grande d’Europa, Montisola. Tutto ciò rende il nostro territorio ricchissimo e pieno di potenzia-
lità sul piano turistico e paesistico. L’appartenenza alla già menzionata associazione Terra della Franciacorta ha 
consentito di massimizzare quanto citato e offrire occasioni diffuse di promozione del nostro territorio. L’accordo 
di collaborazione ha consentito ai Comuni coinvolti di produrre il PTRA (Piano Territoriale Regionale d’Area) della 
Franciacorta, approvato da Regione Lombardia con DCR n.X/1564 del 18.07/2017. 
Esso ha tre specifici obiettivi: orientare lo sviluppo del territorio verso la riduzione del consumo di suolo e la rige-
nerazione urbana/territoriale; promuovere l’attrattività paesaggistica e la competitività territoriale; sostenere un 
sistema integrato di accessibilità e mobilità sostenibile. 
Monticelli non si è sottratto ai propri impegni, dando un deciso contributo nella convinzione che oggi più che mai 
sia necessario mettere in rete le migliori energie e uscire dalla logica del campanile.

Anno Abitanti Totale
Kg/abitante

RSU 
Kg/abitante

Raccolta differenziata 
totale Kg/abitante

2019 4572 405 84 321

2020 4580 416 89 327

2021 4581 410 95 315

2022 4610 387 98 289

2023 4599 429 98 331



Internamente l’Amministrazione ha valorizzato il suo patrimonio paesaggistico sia con la manutenzione dei 
propri sentieri, coadiuvata dal prezioso aiuto di persone volenterose e in particolare del gruppo Monte della Rosa, 
sia con la promozione dello stesso. 

Molteplici gli eventi, primo tra tutti la Magnalonga realizzata con il sostanzia-
le contributo della Pro Monticelli come capofila e delle altre associazioni del 
nostro paese. Questa manifestazione, che si svolge la seconda domenica di 
settembre, è ormai entrata negli eventi fissi di Monticelli. Rilanciata dall’Am-
ministrazione e attesa dai partecipanti, non manca mai di stupire per parteci-
pazione e per qualità, collocandosi come evento tra i più rappresentativi per 
la promozione del nostro territorio. Tutto il meglio delle nostre associazioni 
e del volontariato è presente: lo spirito di servizio e il tratto con cui esso si 
svolge vengono sottolineati con ammirazione dai partecipanti all’evento. Di 
ciò possiamo essere orgogliosi: tutto questo non è scontato e rende merito 
“all’alleanza sociale” che si è costituita per il bene della nostra comunità. 
Altro evento fortemente voluto è la fiera in occasione dei festeggiamenti in 
onore dei Santi Patroni Tirso ed Emiliano, la cui ricorrenza liturgica è il 22 
novembre. Anche questa manifestazione è divenuta appuntamento fisso e si 
è rinnovata in relazione alle mutate esigenze e orientamenti. Oltre ad attrarre 

molte persone, è un’altra significativa occasione di aggregazione e socializzazione per il nostro Paese.

La vicinanza ai commercianti e alle attività produttive è stata costante e si è particolarmente manifestata con gli 
interventi che sono stati elencati in precedenza. 
Sono state inoltre valorizzate sia le attività sia i prodotti locali e a km zero. Si è incentivata la presenza di questa 
offerta, pur con molte difficoltà, e un piccolo gruppo di produttore è presente sul territorio il lunedì mattina. 
Facciamo inoltre parte, insieme ai comuni di Provaglio d’Iseo (capofila), Cortefranca, Passirano e Ome, del Distretto 
Diffuso di rilevanza intercomunale del commercio (DID) “I Borghi di Franciacorta”. Regione Lombardia ha stan-
ziato 5 milioni di euro per sostenere sia gli investimenti di riqualificazione dei centri storici e del contesto urbano 
realizzati dagli enti locali, sia gli investimenti diretti delle imprese, premiando in modo particolare le eccellenze 
progettuali e i distretti più innovativi con una strategia di sviluppo sul lungo periodo. Lo strumento valorizza inoltre 
il commercio di vicinato. Il nostro DID ha ricevuto un finanziamento di e 162.016,81.
Ultima iniziativa in ordine cronologico del DID è la possibilità di noleggio e-bike presso le strutture ricettive appar-
tenenti al Distretto. 
Non sarà passato inosservato anche l’intervento sulla Zona feste, che è stata completamente riqualificata ed è an-

che sede del mercato settimanale. L’area, insieme al Parco delle querce, fa parte del sistema centro, prestandosi a 
molteplici usi che contemplano anche l’utilizzo di questo spazio pubblico per eventi di socializzazione.

Da rilevare la prima edizione avvenuta nell’anno 2023 di un importante e significativo evento per i nostri agricol-
tori, rappresentato dalla Festa del ringraziamento, che vuole rendere grazie per i frutti della terra sapientemente 
curata dall’uomo, chiamato a custodirla.  

Per quanto attiene alle attività sportive, l’azione amministrativa ha mantenuto fede ai propri propositi valorizzan-
do e sostenendo lo sport, in particolare l’attività di promozione e di educazione per i ragazzi in età adolescenziale; 
lo sport, infatti, favorisce il rispetto, la lealtà, l’umiltà, la condivisione, utili a maturare quella socialità sana che è 
fondamentale per la crescita personale e per la vita comunitaria. Valori che hanno consentito di affrontare i nuovi 
bisogni conseguenti anche al periodo pandemico, mettendo in sinergia iniziative legate al già citato progetto PRO 
con il coordinamento dell’Amministrazione comunale e il coinvolgimento tutt’ora delle principali realtà sportive 
ed educative del territorio in favore dei preadolescenti e adolescenti. Tante sono le sensibilità in ambito sportivo e 
tutte sono di valore. 
Pieno sostegno è stato quindi dato all’associazionismo sportivo in tutte le sue variegate forme ed espressioni.  Una 
particolare menzione va alla società La Sportiva, per l’attività che svolge da oltre 50 anni.
Campi da calcio, palestra della scuola media, palazzetto e palestrina adiacente, palestra della scuola elementare, 
spazi pubblici (come il cortile delle scuole medie e il piazzale di S. Zenone) sono stati messi a disposizione per le 
più diversificate attività. Massima disponibilità e supporto concreto per gli aspetti organizzativi è stata data anche 
in occasione dei tanti eventi sportivi e manifestazioni che hanno avuto luogo nel nostro paese. Questa attività, che 
è sostanzialmente invisibile ai più, vi assicuro che è costata enorme impegno, costanza, dedizione e capacità orga-
nizzativa per chi ha seguito tutto questo, e posso affermare che i risultati sono valsi lo sforzo.

Come già sottolineato, gli eventi naturali hanno fortemente segnato il nostro palazzetto dello sport, ma con de-
terminazione e in tempi celeri, pur non secondo le aspettative, si è posto rimedio trovando nell’attesa soluzioni 
alterative per non interrompere totalmente le attività. L’offerta sportiva si è ora ampliata con la realizzazione di due 
campi da padel, la cui messa in funzione è imminente.

Un pensiero conclusivo
Andando verso la conclusione di questo resoconto, non posso omettere una riflessione sulla pandemia che ha 
connotato indelebilmente questo mandato elettorale.
Dal 20 febbraio 2020, giorno in cui la prima persona affetta da Covid-19 è giunta al pronto soccorso di Codogno 
il nostro vivere è mutato. Ci siamo dovuti adattare a ciò per cui non eravamo preparati. Se per taluni la tentazione 
di “fuggire” si è manifestata nelle forme più svariate, la maggioranza non si è sottratta alla realtà affrontandola a 
testa alta, rispettando le regole, adeguando i suoi comportamenti a ciò che veniva indicato. Questo atteggiamento 
responsabile e serenamente pragmatico è stato il modo migliore per affrontare tutte le difficoltà e per raccogliere 
il testimone di quelle meravigliose esistenze, in particolare appartenenti alla generazione delle nostre radici, che 
il Covid ci ha strappato. Abbiamo fatto tesoro delle parole del nostro Capo dello Stato, Sergio Mattarella, in occa-
sione della visita al camposanto di Castegnato: “Ricordare i nostri morti è un dovere che va affiancato a quello della 
responsabilità di continuare nell’impegno per contrastare e sconfiggere questa malattia così grave mettendo da parte 
partigianerie, protagonismi, egoismi per unire gli sforzi di tutti e di ciascuno, quale che sia il suo ruolo e quale che siano 
le sue convinzioni nell’obiettivo comune di difendere la salute delle persone e di assicurare la ripresa del nostro paese”. 
L’Amministrazione di Monticelli Brusati e la sua gente hanno proceduto coesi durante quei difficili mesi: l’attività 
non si è fermata, tutte le nuove problematiche sono state affrontate. Nessun cittadino è stato lasciato solo e ogni 
sforzo è stato profuso per assicurare i servizi e la prossimità. Motivo di grande ammirazione è stato vedere la pas-
sione, la solerzia, la dedizione di molte persone, singole o appartenenti a gruppi, che hanno attivamente 
operato nella progettazione e attuazione degli interventi anteponendo alla paura un esemplare spirito di servizio. 
Va reso quindi il doveroso merito ai singoli e ai gruppi che si sono particolarmente distinti: Protezione Civile, Alpini, 
Libera Associazione Volontari, Pro Monticelli, Parrocchia e Caritas. Un plauso anche all’oratorio e alla cooperativa 
“il Calabrone” per aver contribuito alla realizzazione delle attività estive così come a La Sportiva. Una menzione alla 
Banda per il concerto: “Il coraggio e la speranza”, in memoria di chi ci ha lasciato e quale ringraziamento per tutte 
le categorie che hanno garantito le nostre necessità soprattutto durante il lockdown. Tra gli altri non possiamo 
scordare i medici, gli infermieri e le altre professioni sanitarie, i volontari della rete di emergenza-urgenza, gli ope-
ratori di supporto, le forze dell’ordine, i dipendenti comunali, tutti coloro che hanno assicurato i servizi ai cittadini. 
Nessuna parola può racchiudere in sé tutto il valore di questi gesti di solidarietà e del dovere compiuto con onore 
ben oltre il dovuto. Tutto ciò ha realmente fatto la differenza ed è la forza vitale di questa comunità.
Ciascuno di noi ha vissuto un’esperienza personale e nel contempo collettiva che ci ha indissolubilmente legati e 
resterà per sempre impressa profondamente nella memoria che l’Amministrazione ha voluto perpetuare con l’ope-
ra di Mattia Trotta “Dalla luce alle tenebre, dalle tenebre alla luce”, collocata presso il municipio e inaugurata il 
18 novembre 2023.

Come avrete potuto appurare, i risultati amministrativi rendono merito dell’impegno profuso e della fedeltà al 
programma presentato. Se qualcosa è stato omesso o non completato è stato a causa delle mutate condizioni con-
testuali, di situazioni contingenti oppure per necessità di adeguare le risorse disponibili alle priorità del momento. 



Molto è ancora da fare, alcuni temi restano da concludere. Ciò nonostante, è di 
tutta evidenza che l’Amministrazione consegna un paese migliore: più sicuro e 
vivibile, più sviluppato e ordinato, più verde, in costante movimento e con i pre-
supposti per continuare a crescere in un sistema bilanciato tra le nuove esigenze 
e la sostenibilità.

Carissimi concittadini, ho vivida l’immagine di 10 anni fa quando, per la prima 
volta, ho presieduto il Consiglio Comunale nel quale, tra gli altri, assumevo l’im-
pegno di essere il Sindaco di tutti i Monticellesi, fondando il mio operato nella 
fedeltà ai valori della nostra Repubblica e a quelli che ho interiorizzato dalla mia 
famiglia e dalla mia storia personale: onestà, lealtà, franchezza, lavoro, modera-
zione, spirito di servizio, fedeltà al nostro territorio e alle sue tradizioni.
La disaffezione verso la “politica” è evidente. Taluni dichiarano che il “non voto” 
è “un voto”. In realtà questa posizione si traduce nel fatto che l’onere di decidere 
per tutti viene demandato a pochi. Come recita un vecchio detto: “Se tu non ti 
occupi della politica, essa si occupa comunque di te”. Ciò e oggettivamente vero 
ed è sotto gli occhi di ciascuno. Mi pare altrettanto evidente e scontato, ma vale 
la pena evidenziarlo, che “l’uno” o “l’altro” non sono la medesima cosa, non pro-
ducono i medesimi esiti. Credo siano estremamente utili a questa riflessione le 
parole di Don Luigi Sturzo, il quale afferma che: “La politica è per sé un bene: il far 
politica è, in genere, un atto di amore per la collettività; tante volte può essere anche 
un dovere del cittadino. Il fare una buona o cattiva politica, dal punto di vista sog-
gettivo di colui che la fa, dipende dalla rettitudine dell’intenzione, della bontà dei fini 
da raggiungere e dai mezzi onesti che si impiegano”.
La buona politica esiste e noi la vediamo nei risultati che tantissimi amministra-
tori locali producono sul loro territorio. Amministratori che vivono il proprio pa-
ese, che “stanno accanto” ai cittadini, che dimostrano nei fatti che si può agire 
nell’esclusivo interesse della “cosa pubblica” mettendo al centro la propria co-
munità e i bisogni delle persone che la compongono. In questo risiede l’essenza 
dell’azione di questi anni, nei quali ho avuto l’onore di essere il Primo Cittadino 
di questa splendida comunità e i valori sopra citati sono stati la bussola per non 
perdere la via. Faccio appello a tutti affinché nel nostro paese sia sempre massi-
ma la partecipazione alla vita pubblica, affinché non venga mai meno la plurali-
tà, il confronto e la leale dialettica, affinché ci siano sempre persone, soprattutto 
giovani, disponibili a mettere sul tavolo del bene comune le proprie capacità 
e il proprio tempo. Che non manchi mai una minoranza che vigili, controlli e 
stimoli coloro ai quali la maggioranza dei cittadini affiderà l’onore e l’onere di 
amministrare. 
Facciamo in modo che non sia la “politica ad occuparsi di noi” ma, al contrario, 
che siano sempre i cittadini a “occuparsi di Lei”. Si tratta di un preciso dovere a 
cui nessuno deve sottrarsi in un sistema democratico. Si tratta anche di un gesto 
d’amore per la nostra comunità e per la nostra Italia che, pur tra tanti travagli e 
contrasti, è la nostra terra: “ricca di storia, bellezza, genio e bontà!”, come disse S. 
Giovanni Paolo II, in occasione dell’adunata degli Alpini a Roma del 1979. 
E un pensiero speciale va proprio agli Alpini. Un gruppo a cui sento di essere 
particolarmente legato per la condivisione incondizionata ai loro valori. Per la di-
sponibilità e vicinanza, sin dal primo momento, nelle più svariate occasioni. Per 
essere sempre custodi dell’amore verso le istituzioni. Per la testimonianza che 
fare memoria del passato non è un nostalgico rituale, ma viceversa è un atto di 
rispetto e gratitudine, che riconosce nelle nostre radici una base certa per vivere 
il presente con lo sguardo proiettato positivamente verso il futuro.

Concludendo, mi è particolarmente caro rivolgere un riconoscente pensiero 
a tutte le associazioni e a ogni gruppo del nostro paese. Sono l’espressione 
più tangibile della solidarietà, della ricchezza d’interessi e talenti, della sensibi-
lità di cui è ricchissima la nostra comunità. Ho potuto ammirare direttamente la 
passione e l’opera disinteressata di tantissime persone che si prodigano per dare 
valore aggiunto al nostro vivere e ritengo sia un dovere testimoniarlo. Esprimo 
a tutte loro, ancora una volta, la mia stima e la mia gratitudine per la collabora-
zione che sempre è stata offerta all’amministrazione, per il consiglio offertomi, 
per gli esempi che mi hanno dato. Esorto tutti a non mollare, a continuare la 
propria opera che è indispensabile per il nostro paese. Confido che sulla scorta 
dei virtuosi esempi e della capacità d’inclusione, altre persone si aggiungano ai 
nostri gruppi. 
Il mio grazie si estende ai tanti che mi sono stati accanto, che mi hanno concreta-
mente aiutato, consigliato e costruttivamente criticato. Avrò modo di ringraziare 

nelle pagine seguenti tutti i membri dell’Amministrazione.
Qui un ringraziamento va al Rev. Parroco don Daniele Botticini 
per la sua vicinanza, per la leale e sincera sinergia che la par-
rocchia e l’oratorio hanno sempre avuto con l’amministrazio-
ne comunale per realizzare i comuni intenti; grazie per il suo 
esempio di uomo e sacerdote.
Ringrazio anche le forze dell’ordine per la loro opera e costante 
presenza e collaborazione. Per lo spirito di servizio nel compi-
mento del dovere. Sappiamo che possiamo sempre contare su 
di loro. 
Grazie ai dipendenti comunali per la collaborazione costante 
e competente; per il servizio che rendono alla nostra comu-
nità, pur essendo sottodimensionati numericamente rispet-
to agli abitanti del nostro comune. Essi sono preziosi e nello 
svolgimento del loro lavoro rendono un fondamentale servizio 
a tutti noi, che non è mai venuto meno. Un grazie particolare 
al Segretario Comunale, dott.ssa Laura Cortesi per la sua leale 
collaborazione, disponibilità e competenza.

Ai carissimi giovani l’augurio che possano realizzare i loro so-
gni e capitalizzare le tantissime energie e qualità che posseg-
gono. Che possano mettere a frutto i loro talenti senza l’assillo 
della competizione per il titolo di “migliore” o per essere ade-
renti alle aspettative altrui. Siano attori principali del presente 
e soprattutto del futuro, agenti positivi di cambiamento aven-
do come riferimento i valori del vivere civile, quelli che non tra-
montano, tra i quali spiccano la solidarietà e il rispetto. 
Un pensiero va ai nostri splendidi bambini, che rendono pieno 
di luce ed entusiasmo il nostro vivere. Che non debbano mai 
smettere di sorridere, correre e giocare; che possano essere 
fonte per noi di serenità, tenerezza e fiducia nel prossimo futu-
ro: qualità che servono al mondo per essere migliori e crescere 
nella concordia.
Ai cari genitori l’incoraggiamento affinché nelle difficoltà quo-
tidiane possano sempre trovare la forza per stare uniti, co-
struendo famiglie solide per far “crescere il nostro futuro”.
Rivolgo a tutti gli educatori un ringraziamento e un incorag-
giamento per il loro delicato, difficile ed essenziale lavoro. Rin-
grazio il Dirigente scolastico per la collaborazione e la sinergia 

con l’amministrazione comunale, che è sempre stata massima nell’interesse dei nostri alunni.
Ai carissimi nonni, che mi stanno particolarmente a cuore, un pensiero speciale affinché siano sempre esempi di 
vita, salde radici alle quali aggrapparci; affinché non si stanchino mai di trasmettere i loro saperi e la loro esperienza. 
Grazie per tutto ciò che siete e fate per noi. Mi auguro che non siate mai lasciati soli e che siate sempre valorizzati e 
rispettati. Un augurio speciale agli ospiti della nostra Baroncina e un ringraziamento a coloro che li assistono.
Rivolgo un saluto speciale alle persone sole, in difficoltà, malate o che stanno passando momenti difficili. Che pos-
sano sempre trovare sostegno, ascolto e forza. Spero di non avervi mai fatto mancare il mio sostegno e di avervi 
trasmesso la mia vicinanza.

Non è possibile in queste righe esprimere tutto ciò che vorrei trasmettervi e i sentimenti che porto nel mio animo. 
Posso solo affermare che l’incontro con le persone, con le loro gioie, le loro difficoltà mi ha profondamente arricchi-
to: da tutti ho imparato, da ciascuno ho tratto un insegnamento. Fronteggiare le sfide quotidiane mi ha fortificato. 
Se a causa dei miei limiti umani non sono stato all’altezza di tutte le vostre aspettative me ne rammarico, ma posso 
assicurare in piena serenità che ho messo tutto me stesso, le mie capacità e il mio tempo, per essere all’altezza del 
mandato ricevuto. Ribadisco quanto ho già avuto modo di affermare: occuparsi della “cosa pubblica”, “servire” la 
propria comunità con l’intento di perseguire il “bene comune” è una tra le cose più totalizzanti e sfidanti che una 
persona possa affrontare ma, allo stesso tempo, è un privilegio riservato a pochi. Per questo vi sono profondamente 
riconoscente.

Con stima e gratitudine.
Il Vostro Sindaco

Paolo Musatti



Nel simbolo che rappresenta il gruppo civico che 
ho avuto l’onore di guidare sono rappresentate 
le persone e il territorio: queste sono state le due 
direttrici dell’azione che ho perseguito e all’in-
terno delle quali sono stati raggiunti gli obiettivi 
che mi ero prefissato. Insieme a me c’è stata una 
squadra che ha condiviso obiettivi, valori e mo-
dalità sia operative sia di approccio ai problemi, 
realizzando una positiva sinergia. 
Un gruppo costituito da persone serie, impegna-
te e presenti; competenti e rappresentative del 
nostro paese. Senza di loro non sarebbe stato 
possibile raggiungere i risultati evidenziati nelle 
pagine precedenti. 
Posso assicurarvi che tutti hanno dato a Monti-
celli il massimo delle loro possibilità con passio-
ne, costanza e spirito di servizio.

Per queste ragioni il mio grazie di cuore va al Vice 
Sindaco Ugo Buffoli, agli Assessori Elena Franchi, 
Emanuela Gaia e Ivan Gitti; ai Consiglieri Nicola 
Bertolassi, Sergio Gavazzi, Marco Musati e Denny 
Musatti.

Paolo Musatti
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L’Amministrazione di Monticelli Brusati ringrazia tutte le 
Associazioni del territorio per il prezioso contributo offerto 
in questi 5 anni di mandato.

 

Oncology and Immunology Unit Department of Molecular and Translational Medicine] dell’Università degli 
Studi di Brescia. 

Grazie alle donazioni, il ricavato dello shop e le bomboniere abbiamo raggiunto i 10.000 euro, che 
vogliamo investire al più presto. 

Il ricavato delle donazioni degli eventi svolti durante l’anno dalle associazioni Camminata Metabolica, 
Bounty for a Reason, Turboracing, Arci Neverland…li abbiamo raggruppati per il finanziamento di un 

progetto futuro. Un grazie speciale anche a voi che divulgate il nostro messaggio e che siete vicini 
nonostante i chilometri di distanza. 

Per il 2024 siamo pronti ad andare al massimo organizzando la 
tradizionale festa estiva, 11/14 Luglio 2024 nuova Location 

 Chiuduno (BG). 
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